

## PALENCIA

## Gastronomía romana y astronomía, entre las novedades en los talleres de La Olmeda

ABC PALENCIA

La programación de 'Cvltvoro 2025/2026' de la Villa Romana La Olmeda, que se presentó ayer, contará con 69 actividades en 17 ciclos para ofrecer cultura e historia dirigida a todos los públicos, y tendrá varias novedades como 'Arqueogastronomía', con recreaciones históricas sobre gastronomía romana o el 'Eclipse con P de Palencia', que contará con talleres, charlas y observaciones astronómicas para dar lustre a «la joya de la corona» de la Diputación de Palencia.

Una programación que comenzará este próximo fin de semana con la presentación de cuatro libros, recoge Ical. El sábado a las 12.00 horas será el turno de 'Gladiadores. Valor ante la muerte', de Fernando Lillo y



Presentación del programa // ICAL

María Engracia Muñoz; y a las 17.00 horas se presentará 'No todos volvimos de Troya y Rumores Yámbicos', de Maru Bernal. Además, el domingo desde las 12.00 horas tendrá lugar la presentación del libro 'El ocaso de Roma', de Carlos de Miguel y a las 17.00 horas se presentará 'El tesoro de Alejandría', de Carmen Galván.

## FESTIVAL DE TEATRO

## Titirimundi prepara para Segovia más de 400 funciones de 34 compañías

ABC SEGOVIA

Un total de 34 compañías que realizarán 402 funciones (200 en interior, 96 en patios históricos y 38 en la calle) en 29 espacios de la ciudad protagonizarán la trigésimo novena edición del Festival Internacional de Teatro de Títeres de Segovia. Asimismo, 54 pueblos de Segovia disfrutarán del festival gracias al apoyo de la Diputación Provincial.

Según ha presentado la directora del certamen, Marián Palma, junto al alcalde de



Palma y Mazarías // ICAL

Segovia, José Mazarías, en su gira, con 53 funciones, Titirimundi también llegará a 14 ubicaciones fuera de la provincia, como Barañáin (Navarra), Burgos, Candeleda (Ávila), León, Palencia, Salamanca y Zamora; sin olvidar el Centro Comercial Arturo Soria Plaza,

Guadarrama, Móstoles, Museo Lázaro Galdiano, Quinta de los Molinos, Soto del Real y El Retiro, en Madrid. Con un total de 509 funciones, comenzará su gira el próximo 25 de abril y se extenderá hasta el 25 de mayo, recoge Ical.

## VALLADOLID

## La 48ª Marcha Asprona se renueva con una campaña inspirada en videojuegos

ABC VALLADOLID

La 48 edición de la Marcha Asprona de Valladolid, que se celebrará el 10 de mayo, lanzará una campaña inspirada en videojuegos para sumar «jugadores» a la «partida» de la inclusión con el fin de conseguir una alta participación en este recorrido.

La actividad se presentó ayer en el Espacio Joven Norte de Valladolid apadrinada por Leo Harlem, en un acto al que asistieron representantes del ayuntamiento y la diputación, así como otras autoridades. Este año la marcha se difundirá con una campaña con estética «arcade» para enganchar a todas las generaciones bajo el lema «¡Level Up! Juntos subimos de nivel», con lo que trata de reinventar-



Acto ayer en Valladolid // ICAL

se sin perder la esencia de ser una gran fiesta solidaria por los derechos de las personas con discapacidad intelectual. El objetivo de la recaudación de esta 48 edición estará destinado a las obras en dos viviendas en Valladolid para personas con discapacidad gravemente afectadas o en proceso de envejecimiento, recoge Ep.



Carbayo, Corchado, Muro, Cabero y Peralvo, ayer en Salamanca // ICAL

## Corchado destaca «la potencia» universitaria «pública y privada» de Castilla y León

► El rector de la Usal ve «razonable» el decreto del Gobierno, «que va en pro de la calidad»

ABC SALAMANCA

El rector de la Universidad de Salamanca, Juan Manuel Corchado, subrayó hoy la «potencia» del entorno universitario, «tanto público como privado», de Castilla y León, tras el anuncio de un nuevo decreto, por parte del Gobierno, que le parece «razonable» y que establece nuevos criterios más exigentes para la apertura y mantenimiento de las universidades públicas en España.

Corchado defendió en el Centro Internacional del Español «el prestigio, la historia y la repercusión» de la universidad pública en España, tanto a nivel nacional como internacional, y aseguró que las privadas «que son las cuestionadas desde el Ejecutivo central» hacen su papel, están creciendo mucho y hay que reconocerlo «desde un talante del todo conciliador».

Con una visión muy autonómica, Corchado señaló que «nuestros enemigos no están dentro de Castilla de León, son otros que están fuera y con los que tenemos que competir. Nos gusta poder presumir de que lo debemos estar haciendo bien y debemos estar utilizando bien los impuestos de los ciudadanos de la Comunidad que se dedican a la educación porque somos un sistema receptor de muchos estudiantes después de la PAU», afirmó, informa Ical.

Según especificó el rector, las universidades «tienen que tener una di-

mensión, ofrecer una formación amplia en varias áreas de conocimiento, tener relación entre ellas, ser capaces de coordinar programas de grado, y en ese aspecto, según el decreto, va en pro de la calidad y eso es fenomenal».

En el caso de Castilla y León, consideró que se está creando un modelo de universidad en Castilla y León que es atractivo, «no sólo porque forma bien, sino porque cada vez hay más trabajo para los egresados». Además, afirmó que «la transferencia tecnológica es mayor», ya que se generan proyectos nacionales e internacionales y se atrae inversión. «Prueba de ello es que nuestra universidad tiene mil y pico investigadores contratados con proyectos nacionales, europeos y también autonómicos», matizó.

El rector hizo estas declaraciones en un acto en el que abogó por someter a debate social las nueve áreas que conforman su nuevo plan estratégico, denominado 'Estrategia Usal 30', y en el que instó a la sociedad civil a «reunir esfuerzos para afrontar los retos del siglo XXI».

Una presentación a la que acudieron, entre otros, los alcaldes de Salamanca, Carlos García Carbayo; Ávila, Jesús Manuel Sánchez Cabrera; Béjar, Luis Francisco Martín; y Villamayor, Ángel Peralvo, así como el presidente del Consejo Económico y Social de Castilla y León, Enrique Cabero.

Con el objetivo «fundamental» de ofrecer a los estudiantes «la mejor enseñanza» para garantizar su futuro laboral, consideró que «ese fin debe ser un compromiso de todos: de las instituciones, de las empresas y de la sociedad en general trabajando juntos para conseguir atraer cada año el mayor número de estudiantes».

## CASTILLA Y LEÓN

# Castilla y León se vuelca por dar visibilidad y voz al espectro autista

►Numerosos actos en la comunidad se solidarizan con las personas que sufren este tipo de trastorno y con sus familias



BRÁGIMO/ICAL

Acto celebrado en la Plaza Mayor de Palencia

**Carlos Saldaña.** PALENCIA

Voz unánime de toda Castilla y León para dar más visibilidad y voz al espectro autista, coincidiendo con la celebración del Día Mundial y que ha generado un gran número de actos celebrados con el apoyo de distintos ayuntamientos, como el que tenía lugar en la Plaza Mayor de Palencia, donde se

daban cita numerosas personas y se leía el manifiesto elegido para la ocasión. La presidenta de Autismo Palencia, Laura Matallana, la vicepresidenta, Mónica Gómez, y la vocal Vanesa Sainz, en el que reclamaron con firmeza una serie de medidas para garantizar los derechos de las personas con autismo. Entre sus principales reivindicaciones destacan la financiación estable, de calidad y

sostenible de los servicios especializados o el reconocimiento de la variabilidad del espectro del autismo en las políticas públicas.

En Salamanca, el Ayuntamiento reafirmaba su apoyo a las personas con trastorno del espectro autista, durante una recepción ofrecida por el alcalde, Carlos García Carbayo a distintos representantes de las asociaciones Ariadna, Aipa y Fundaneed, y donde ha reafirmado el compromiso municipal por mejorar la calidad de vida de las personas afectadas y de sus familias.

En este sentido ha refrendado la apuesta del consistorio por potenciar la investigación, la innovación y el desarrollo, que pueden ayudar a la detección precoz y al diagnóstico especializado para prestar una atención temprana.

Mientras, cientos de personas se concentraban en la Plaza Mayor de Valladolid, en un multitudinario acto que ha contado con la presencia del alcalde de la ciudad, Jesús Julio Carnero, así como la presidenta de la Asociación, Concepción Galván, donde se ha recalado un mayor compromiso por parte de las administraciones para asegurar financiación estable y suficiente de servicios para promover la mejor calidad de vida para estas personas.

Y Soria también se une a la celebración del Día Mundial del Autismo con el apoyo por parte de su Ayuntamiento con una marcha que tendrá lugar el próximo 12 de abril con el objetivo de visualizar a las personas con este espectro. Esta cita reunirá a más de 1.500 personas el pasado año y que pretende ser una manifestación de solidaridad y una invitación que hacemos a toda la ciudadanía para conocer más sobre el autismo.



Carbayo, Corchado, Muro, Cabero y Peralvo en el encuentro

## A debate social el nuevo plan estratégico que plantea la USAL

**V. San José.** SALAMANCA

El Centro Internacional del Español en la capital salmantina, acogió un encuentro en el que se ha debatido socialmente las nueve áreas que conforman el nuevo plan estratégico de la Universidad de Salamanca (USAL), y donde el rector, Juan Manuel Corchado, ha instado a la sociedad civil a «reunir esfuerzos para afrontar los retos del siglo XXI».

Un foro que ha contado con distintos alcaldes, como Carlos García Carbayo, Jesús Manuel Sánchez Cabrera, Luis Francisco Martín o Ángel Peralvo, así como el presidente del Consejo Económico y Social de Castilla y León (CES), Enrique Cabero.

Corchado ha recalado el compromiso social asumido por las universidades en los últimos años y ha considerado

como fundamental el hecho de ofrecer a los estudiantes «la mejor enseñanza» para garantizar su futuro laboral.

Las áreas a las que el Plan Estratégico hacen referencia son «UsalForma», que pretende una educación innovadora con adaptación constante a la oferta formativa; «UsalInvestiga» donde se promueve la investigación avanzada y la transferencia efectiva del conocimiento; «UsalDigital», que impulsa la modernización tecnológica y la digitalización integral; así como «UsalEmprende», en la que se fomenta el emprendimiento y la colaboración con el tejido empresarial.

Por otro lado, «UsalLegado», que protege y difunde el patrimonio histórico y cultural universitario, «UsalInternacional», a las que se suman otras tres para el desarrollo del talento, la innovación y la sostenibilidad.

## Más de 400 funciones de 34 compañías esperan al público en Titirimundi

**Santos Montoro.** SEGOVIA

La próxima edición de Titirimundi, que tendrá lugar en tierras segovianas, promete de nuevo. Será la 39 edición, en la que se darán cita 34 compañías que llevarán a cabo un total de 402 funciones en diferentes espacios de la ciudad, y que también llegará a otros 54 pueblos de la provincia, de la mano de la Diputación, además de a otras 14 poblaciones lejos de Segovia.

«Estamos ante un festival de en-

vergadura, que no se podría realizar sin un equipo de profesionales con un bagaje importante, un público entusiasta ávido de aventuras escénicas y las instituciones que apoyan y afianzan económicamente todo lo que significa la historia, el presente y el futuro de Titirimundi», como indicaba la presidenta del certamen, Marián Palma.

Titirimundi 2024 explorará la memoria colectiva a través de espectáculos intimistas, que se desarrollarán en espacios convencionales y otros inusuales, como

un camión o una caravana. El cartel de esta edición, diseñado de manera participativa por la uruguaya Andrea Moreira Ifran, refleja el espíritu de Titirimundi como un espacio de encuentro y juego, inspirado en ilustraciones interactivas como «Buscando a Wally».

El festival, que cuenta con el patrocinio del Ayuntamiento de Segovia, la Junta de Castilla y León, el INAEM y diversas entidades privadas, sigue enfrentándose a retos financieros.

En la programación destacan obras que combinan teatro de ob-



NACHO VALVERDE/ICAL

Marián Palma, José Mazarias y José María Bravo, entre otros

jetos, narración oral y teatro documental, como «Viva!», sobre un feminicidio en la posguerra española, y «Conservando memoria», que rinde tributo a los abuelos que forjan la identidad de cada gene-

ración. Otras propuestas incluyen espectáculos de sombras, marionetas de varilla y teatro físico, en un viaje a través de la sensibilidad y la expresión visual. Las ventas de entradas, desde el 9 de abril.

SOCIEDAD | CIUDADANÍA

# El Defensor del Pueblo recibe 800 quejas en 10 años desde Ávila

Los expedientes de 2024 superan el centenar y vuelven a situar a la provincia entre las tres menos 'quejicas' de la región

MARTA MARTÍN GIL / ÁVILA

El Defensor del Pueblo es el Alto Comisionado de las Cortes Generales encargado de defender los derechos fundamentales y las libertades públicas de los ciudadanos mediante la supervisión de la actividad de las administraciones públicas españolas. Cualquier ciudadano puede acudir a él y solicitar su intervención, que es gratuita, para que investigue cualquier actuación de la Administración pública española o sus agentes. Y también puede intervenir de oficio en casos que lleguen a su conocimiento aunque no se haya presentado queja sobre ellos. Pues bien, desde el año 2016 han sido 757 los que, en algún momento, decidieron acercarse a esta institución para presentar sus reclamaciones. Es decir, las quejas superarían las 800 en la última década (a falta de conocer los datos del año 2015 y que no están disponibles en las estadísticas del Defensor del Pueblo).

El año pasado, las quejas presentadas desde Ávila superaron por segundo año consecutivo el centenar (102), después de las 105 tramita-



Ángel Gabilondo entregando a la presidenta del Congreso el informe de 2024. / CONGRESO

das en 2023.

El año anterior (2022), las quejas se quedaron en 96, lo que supuso un descenso frente a las 111 registradas en 2021 y que es, hasta la fecha, la cifra más elevada del histórico en la última década.

Ese incremento quizá obedezca a situaciones generadas a raíz de la pandemia. En 2020, apenas fueron 73 las reclamaciones enviadas desde nuestra provincia. Curiosamente, la misma cifra registrada en 2017 y 2016. El dato más bajo del histórico se tuvo en 2018 (con 57) y le siguió 2019, con 67 quejas.

**ÁNGEL GABILONDO.** Para Ángel Gabilondo, Defensor del Pueblo, el

informe anual recientemente presentado en el Congreso «obedece a la necesaria rendición de cuentas de la labor realizada en 2024, desde la voluntad de la máxima transpa-

rencia» y de «propiciar el acceso de los ciudadanos a lo que esta institución señala al respecto de las cuestiones y los problemas planteados».

Según Gabilondo, «los ciudadanos reclaman una Administración más ágil y eficaz. A través de los escritos, de las quejas que nos hacen llegar, se identifican las dificultades que han de afrontar y que tienen que ver con condiciones de vida difíciles. Merecen singular consideración la preocupación social, por distintas razones, por los problemas relativos a la vivienda y su repercusión, sobre todo, en jóvenes y sectores vulnerables; medio ambiente; asuntos relativos a menores -niños y adolescentes- y a su educación; migración, la insuficiente atención sanitaria, etc. La institución, en su tarea de supervisar a las administraciones públicas y en su propósito de favorecer la resolución de los problemas, reclama respuestas a las diferentes administraciones en el cumplimiento de sus responsabilidades para con la ciudadanía, a la largo de sus vidas, mediante la gestión eficaz y eficiente de los servicios públicos».

En 2024, la institución Defensor del Pueblo tramitó 34.629 expedientes, tras recibir 34.402 quejas, 42 solicitudes de interposición de recurso de inconstitucionalidad y de amparo ante el Tribunal Constitucional e iniciar 185 actuaciones de oficio ante las diferentes administraciones. Además, desde la institución se atendió personalmente a 35.733 ciudadanos: 34.115 de ellos mediante llamadas telefóni-

cas y 1.618 de manera presencial.

Los expedientes tramitados dieron lugar a la formulación de 2.501 resoluciones dirigidas a las administraciones estatal, autonómica y local. De ellas, 1.190 fueron recomendaciones, 843 fueron sugerencias, 464 fueron recordatorios de deberes legales y 4 fueron advertencias.

Los asuntos que protagonizaron más quejas ciudadanas ante el Defensor del Pueblo en 2024 estuvieron relacionados, principalmente, con la Administración de la Justicia, la Seguridad Social, la Función Pública, asilo, migraciones, asuntos de Interior, Educación, Economía o Sanidad.

El mayor número de quejas volvió a llegar de las comunidades más pobladas, entre ellas, de las comunidades de Madrid (8.031), Andalucía (4.155), Cataluña (3.441) y Valencia (3.231).

Además de los datos estadísticos, el Informe anual incorpora una selección de los asuntos destacados sobre los que ha trabajado la institución en 2024. Estos son, entre otros, la falta de recursos específicos de salud mental para adolescentes y jóvenes; el apoyo a las familias de personas con discapacidad en los ámbitos tributario y social; la protección de las mujeres mayores víctimas de violencia de género; los problemas relacionados con la usurpación de identidad, o los procedimientos de reintegro de prestaciones a beneficiarios en situación de vulnerabilidad.

El Informe recoge también la actividad realizada por el Mecanismo Nacional de Prevención de la Tortura y Otros Tratos o Penas Crueles, Inhumanos o Degradantes (MNP). En 2024 el MNP llevó a cabo 26 visitas a lugares de privación de libertad que dieron lugar a 203 recomendaciones, 300 sugerencias y 11 recordatorios de deberes legales.

EL DATO

102

Éstas fueron las quejas presentadas por los avilenses a lo largo de 2024.

informe anual recientemente presentado en el Congreso «obedece a la necesaria rendición de cuentas de la labor realizada en 2024, desde la voluntad de la máxima transpa-

MUNICIPAL



KMKIOSKOYMAS

## El alcalde, en la presentación de la Estrategia USAL 30

El alcalde de Ávila, Jesús Manuel Sánchez Cabrera, ha participado este miércoles en la presentación, en Salamanca, de la Estrategia USAL 30 a la sociedad civil, en un acto dirigido por el catedrático Antonio Muro y que también ha contado con la presencia de los alcaldes de Béjar (Salamanca), Salamanca y Villamayor (Salamanca), así como con el presidente del CES, Enrique Cabero, además de con el rector de la USAL, Juan Manuel Corchado. / AYUNTAMIENTO



### La Semana Santa de Zamora en Salamanca

El Casino acogió la celebración ya tradicional del pregón de la Semana Santa de Zamora en Salamanca. Sara Pérez Tamames fue la encargada de pronunciarlo una destacada figura en la música y la cultura relacionadas con la Pasión zamorana. LAYA



### VIII Jornada Formativa sobre Voluntariado

El edificio histórico de la Universidad acogió ayer las VIII Jornada Formativa sobre Voluntariado. Una actividad que contó con la asistencia de la vicerrectora de Estudiantes, Inclusión, Igualdad y Compromiso Social, Marta Gutiérrez Sastre. ALMEIDA



### Mesa redonda de la asociación contra el cáncer

El Centro Comercial El Tormes se convirtió ayer en un espacio para la reivindicación de los derechos laborales de las personas con cáncer, gracias a la mesa redonda organizada por la Asociación Española Contra el Cáncer en torno a esta temática. LAYA

# Fidelitas, los nueve pilares del plan estratégico de la Universidad hasta 2030

- La institución educativa se reúne con las empresas para definir sus líneas de acción
- Los integrantes de la comunidad universitaria han participado con más de 300 sugerencias
- Se espera que la hoja de ruta pueda ser aprobada para el próximo mes de junio



Representantes de la Universidad de Salamanca, del Ayuntamiento y de las distintas empresas de la ciudad. ALMEIDA

#### MARÍA ANDREA SANDÍA

**Salamanca**— Representantes de la Universidad de Salamanca, del Ayuntamiento y de distintas organizaciones empresariales y sociales salmantinas se reunieron ayer con el objetivo de completar el plan estratégico que la institución educativa de cara al 2030.

La iniciativa recibe el nombre de 'USAL 30' y plantea nueve pilares básicos, recogidos bajo el acrónimo Fidelitas. Así lo explicó en la rueda de prensa previa a la actividad, el delegado del rector de la estrategia 'USAL 30', Antonio Muro. El acto contó con la asistencia del alcalde de la ciudad, Carlos García Carbayo, el rector de la Universidad, Juan Manuel Corchado y distintos representantes de las empresas salmantinas.

Las nueve áreas de acción que es-

tán representadas en la palabra Fidelitas y son: Formación, investigación, digitalización, emprendimiento, legado, internacional, talento, avanza y sostenibilidad.

A su vez, dentro de estas nueve áreas prioritarias de acción existen distintos itinerarios para desarrollar cada una de ellas. De momento ya se han definido 35 de estos itinerarios y existen 166 objetivos. Un número que se espera aumentará tras la reunión mantenida ayer con los distintos componentes de sociedad.

Para definir estas primeras líneas de acción fue fundamental la colaboración de la comunidad universitaria. En concreto, 78 de los 87 centros que conforman la institución educativa, un 89,6 %, participaron en esta iniciativa. Mientras que, alrededor de un 70 % realizaron su

propio análisis DAFO para ayudar a definir las áreas de trabajo fundamentales.

Además, hasta la fecha se han recibido 326 sugerencias anónimas a través de la página web que se ha habilitado con esta finalidad. De esta aportaciones, 166 se incorporaron a las líneas de acción 'USAL 30'.

Cada una de estas contribuciones ha permitido esbozar un mapa estratégico que seguirá creciendo gracias a la colaboración directa con las distintas empresas e instituciones salmantinas. Una vez completado el mapa estratégico este será expuesto a toda la comunidad universitaria y será debatido. Las nuevas líneas de acción de la institución se vienen trabajando desde junio del año pasado y se espera puedan ser aprobados para el mismo mes de este año.

## NOVELAS DE ACCIÓN Y AVENTURAS

HOY  
SÉPTIMA ENTREGA

De jueves a domingo en tu kiosco los mejores libros de acción, secretos, enigmas, mitos o conspiraciones

Con veintiocho años, Cheryl Strayed creía que lo había perdido todo tras tomar la decisión de separarse y acercarse demasiado al mundo de las drogas. Su familia se había dispersado tras la muerte de su madre cuatro años antes y ella se había quedado sin pilares sobre los que construir su vida. Sin ninguna experiencia en senderismo, toma la decisión más impulsiva que hubiera tomado jamás: recorrer completamente sola el Sendero del Macizo del Pacífico, una ruta que bordea toda la costa oeste de los Estados Unidos.

CHERYL  
STRAYED  
SALVAJE

5,95 €  
+ cupón



VENTAJAS PARA  
SUSCRIPTORES

CADA EJEMPLAR...4.95 €

COLECCIÓN COMPLETA...44,50 €